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浙报观察
11 月 11 日晚，阿里巴巴西溪园区灯火

通明——为冲刺最后的业绩，天猫“双十一”
临时决定再追加 5 场“红包雨”，还可以和消
费券叠加使用。

从 2009 年至今，“双十一”走到了第 15
年。作为每年观察消费趋势的最佳窗口之
一，“双十一”见证了太多的改变——

平台变了，原先清尾货的试点，集聚了巨
大的流量，成长为品牌发力的主阵地；消费者
变了，00 后已成长为新消费的主力军，而当
年留着长发的文艺青年，如今却买起了假发
片和茅台；营销套路也变了，从最初简单粗暴
的半价销售，到复杂的抢券凑满减，再到回归
直接的百亿补贴。

今年“双十一”，哪些消费趋势被洞察？

重新比拼价格力

“百亿补贴直接降到历史低价了，而且不
需预付，直接发货，很给力。”11 月 4 日，李森
森果断下单了一瓶价格不菲的护肤面霜。作
为一名精打细算的80后工薪族，李森森往年
都要和电商平台斗智斗勇：先仔细研究各种
复杂规则，然后比价、抢券，“熬夜等优惠、拼
单凑满减”，往往坚守到最后一天才统一付款
以保证获得最优折扣。

今年“双十一”，她轻松了不少。各大电
商平台不约而同都改用简单粗暴的“低价模

式”：有的开启价格官方直降，不搞满减、一件
包邮、不必凑单；有的完成提前配货，下单后
直接配送。

低价策略背后，来自于一个普遍的洞
察——钱袋子变紧了，消费者正变得越来
越理性。

“当商品本身的功能趋于一致的时候，
理性消费，比如比价的行为有了明显的上
升。”淘天集团品牌业务发展中心总裁奥文
告诉记者，基于此，“全网底价”成为淘天集
团的一项核心 KPI，“当然，压低价格不是进
一步挤压商家的利润，或者是降低品质，而
是平台需要不断锻造自身丰富的品牌组货
能力、持续的供应链投资能力来降低成本，
以及真金白银的补贴投入来持续吸引消费
者的注意力。”

多个平台因低价策略取得了良好效果。
数据显示，今年“双十一”，京东百亿补贴频道
的商品数量较“618”时提升2倍，频道用户规
模也较 6 月增长近 5 倍；拼多多大促前三天，
百亿补贴用户规模突破 6.2 亿，一线城市用
户订单量同比增长 113%，四五线城市下单
金额同比增长167%。

当“价格力”重新受到重视，一些背靠完
备产业链、拥有高性价比的“白牌”（相对品牌
而言，没有形成品牌的商品）商家迎来巨大的
市场机遇，成为不可或缺的存在。

比如三门县的冲锋衣产业，近些年快
速增长，已达到百亿规模。“以前更多的是
做校服和团服，近几年我们发现和零售电
商合作方面还有巨大的市场空间。”浙江蓝

途户外用品股份有限公司总经理金女士告
诉记者。

当地专注冲锋衣直播带货的台州森莫
户外用品有限公司在短短一年间做出了名
气，其中 199 元性价比爆款冲锋衣一天就卖
出了 2000 多件，该公司市场总监沈女士透
露，今年他们也享受到了平台更多的流量倾
斜，“双十一”期间销量至少增长 10%。同
样，快手粉丝超 680 万的头部女装主播“老
板娘原创设计”也嗅到了这一机遇，今年与
嘉兴濮院羊毛衫产业深度合作，推出“快手
双十一羊绒节·濮院毛衫溯源优选”专场直
播，2023 年“双十一”期间 GMV（商品交易
总额）同比提升252%。

情绪价值带火细分赛道

一位资深消费研究人士注意到，今年“双
十一”，与激烈的低价竞争同步发生的，还有
一定的“消费升级”表现：天猫奢品“双十一”
开卖首小时，选购下单的消费者总数是去年
同期的 1.5 倍。京东国际在“双十一”首周实
现 了 超 700 个 品 牌 成 交 额 同 比 增 长 超
100%。拼多多上，高端床垫品牌舒达同比
增长 7094%，顾家家居皮艺沙发同比增长近
200%。

“当商品击中了用户的情绪价值，再贵都
卖得出去。”奥文进一步分析，“这不是价格的
问题，而是价值点的问题。”

数据显示，天猫“双十一”开售1小时，电
竞键盘轴大涨 600%，电竞椅品牌“泰克堡

垒”成交同比增长 5600%，“骁骑”同比翻番；
迪士尼疯狂动物城新品玩偶、sonnyangel冬
日梦境系列盲盒纷纷秒罄。

“凭一件爆款闯天下的时代已经一去不
复返了。当前消费市场正在呈现细分化、个
性化等特征。”商务部研究院电子商务研究所
副研究员洪勇表示，“多巴胺经济”成为新的
消费增长点，带火了不少细分领域的中小微
商家。伴随着国家正加大对中小微企业的支
持力度，各大电商平台营造多元繁荣的创业
环境，这将有利于助推新一轮中小微商家创
新创业潮。

“今年我们加了很多扶持新商家、新赛道
的策略，通过陪伴式成长、流量扶持等方式，
帮助这些特色商家找到自己的精准人群，在
一系列计划加持下，今年淘宝特色的商家、新
品牌成长速度会比以往更快。”淘天集团中小
企业发展中心总裁七公透露。

事实上，这样的趋势已经显现。
来自重庆的淘宝店铺“追师手工坊”，在

淘宝的年销售额已经突破3000万元，累计卖
出 1000 万支发簪，今年夏天平均每天卖出 3
万多支，比去年高了一倍；来自贵州遵义的晓
贵猴火鸡面在今年天猫“双十一”迎来了全面
爆发，从预售开始就排在食品生鲜行业订单
量第一；1999年出生的新商家幺菁做表情包
衍生品，“双十一”迎来开门红，成交额月环比
增长420%。

“中国的消费市场很大，很多品牌没有跟
上消费者的变化，逐渐衰弱，但另一边，巨大
的蓝海正在成长起来。”奥文表示。

购物车里的美好生活
——透过“双十一”看消费新趋势

本报记者 朱 承

本报讯（记者 黄宁璐 共享联盟·普陀 胡晓 通讯员 汪艺涵）
2023 普商乡贤大会暨海洋产业专题招商推介会日前在舟山
市普陀区举行。现场签约6个海洋产业项目，总投资达40余
亿元。

近年来，普陀紧抓系列国家战略落地机遇，锚定现代海洋
产业新高地的定位，向海图强，趁势而上，基本形成船舶与临
港先进装备制造、海洋渔业、海洋生物与健康、海事服务、清洁
能源、海洋文旅等优势海洋经济产业集群。

普陀区委统战部把“打好乡贤牌”、大力实施“乡贤回
归”工程、开展“强企助跑”行动作为发展海洋经济的重要抓
手。会上，40 余名普陀区在外优秀乡贤代表与 40 余家海洋
领域优质企业代表畅叙乡情友情、共谋发展大计。5 位乡
贤被聘为“乡见蓝湾 商聚普陀”普陀招商引才大使。

6个海洋产业项目花落普陀6个海洋产业项目花落普陀

本报讯 （记者 褚晶君 通讯员 吴月琴 金宇宁） 日前，
在嘉兴市南湖区天玺大厦门口，多了一条文明经营线，结合实
际道路情况，允许商家在线内摆放广告牌。“提出意见才几天
时间，相关部门就来划设了文明经营线，困扰我们的问题解决
了。”浙江艾特企业管理有限公司董事长马驰峰说，此前他和
其他商家在南湖区政企协商会上提出的建议，得到了政府的
重视并迅速落实解决。

今年以来，南湖区政协围绕营商环境优化提升，在原
有的主席会议专题协商、政协常委会协商等基础上，创新
建立每季度举办一次政企协商会制度，邀请企业界政协
委员围绕经济发展、营商环境优化提升等议题广泛提出
建议，并以社情民意形式转交区政府予以回应。截至目
前，通过政企协商这一平台，南湖区政协收集 31 个问题，
现 场 研 究 协 商 解 决 问 题 24 个 ，同 时 报 送 社 情 民 意 快 报

（专报）15 篇。

南湖区政协每季度办一次政企协商会

让企业诉求直通必达
南湖区政协每季度办一次政企协商会

让企业诉求直通必达

（上接第一版）
“当时，全村的房子破破烂烂，几乎

没有一间完整的。但一旦要动它，村民
总有各种各样的顾虑与不满，认为‘人都
不在村子里，建房有什么用’。”再多的辛
苦、再多的委屈，潘礼太和村干部都默默
承受着，用一句话来激励自己：“谁叫我
们做了村干部？做了村干部，就要干事
情。”

挖掘机开进村后，拆的第一间就是
村支书的房，第二间是村委会主任的，接
着是其他党员干部的。

回望岩下潘村的发展历程，不难发
现，从村庄整治破局到兴办乡村民宿，再
到如今的全域景区建设，村党支部始终
冲在前、干在前、让在前，在勇于担当中，
当好群众“主心骨”。

在岩下潘村，村民一直口口相传着
这样三个故事：

有困难，干部先干。2012 年，首批
农家别墅建好后，村子没名气，游客稀
少。村里决定增设烧烤、水上乐园等项
目提升人气，但没有一个村民敢尝试。
于是，几位村干部主动站出来，揽下了
这些项目，自掏腰包苦心经营。后来，
见这些项目打出了名头，收益良好，一
些村民又有了参与的念头，村干部听说
后 ，毫 不 犹 豫 地 把“ 金 饽 饽 ”让 给 了
村民。

有订单，群众先接。2013 年，在党
员干部带头下，村里 7 名党员、2 名群众
办起了 9 家农家乐、民宿。一开始，入
住游客并不多，村里就立了一个规矩：
有订单，先群众后党员。直到 2015 年，
民宿时常供不应求，“分配制”才自行
消失。

有风险，党员先担。2017 年，岩下
潘村牵头成立三门县岩下潘旅游开发有
限公司，决定众筹资金 6000 万元，建设
情人谷景区。听说“三无村”搞这样一个
大项目，质疑声顿时四起，最后启动资金
都是村里党员干部自己投入或想办法筹
来，没有一个本村普通村民参与。经过
两年建设，2019 年情人谷对外营业，半

年就盈利 2000 多万元。经过商议、沟
通，村里决定开放股份让村民入股，以一
万元为一股，村民视情自愿入股。结果，
95%的村民成了股东，至今累计分红
2700多万元。

“有风险、有困难，党员干部带头干，
一旦成功，就要让利给村民。”2011年从
北京回村接任村党支部副书记并主持工
作，2017年转而担任村旅游开发有限公
司董事长的潘健告诉记者，“在岩下潘
村，这已成为每一届村两委班子的自觉
行为。”

二问：怎样走稳产业致富路？
启示：不好高骛远，不因循守
旧，适合自己的路才是最好
的路

岩下潘村的每一天，都“醒”得很早。
蹲点的这些天，记者发现一个很有

趣的现象：平时来“潘家小镇”度假休闲
的游客，以老年人居多，一清早就游人
如织。

在村中心的廊桥上，记者偶遇了已
退休的上海游客程东江。水坊街、情人
谷、东屏古村、蛇蟠岛、木杓沙滩⋯⋯他
兴致勃勃地向记者展示起手机上的“岩
下潘村及周边乡村旅游”自制攻略，“我
们都喜欢这种很纯粹的农村慢生活，约
着下次还要一起来！”

这种惬意自在的农村旅居模式，恰
恰正是岩下潘村打开旅游市场并一直坚
守的差异化发展之路。

乡村旅游，最难的就是拥有相对稳
定的客源。村子变整洁了，农家乐开起
来了，住的地方、玩的项目也有了，村干
部们开始想方设法拉客源。

什么样的游客，才是最适合岩下潘
村的？

“住得安静、吃得放心、空气新鲜、自
然风光好的农村，对城市老年人来说，有

着无穷的吸引力。”经过反复调研、考察，
岩下潘村把目标首先瞄准了城市老年人
群体。

2013年，时任村党支部书记潘健前
往上海，两天跑了近 30 家旅行社，最后
才以诚心打动了一家小旅行社，答应发
个团“试试看”。

忐忑不安地等了半个月，一辆载着
40 多名上海老年人的旅游大巴，终于来
到了这个小山村。3天2晚、每人每天预
算 65 元，赚头很少，但岩下潘村也从此
拥有了忠诚的游客群体。“这些老年人为
村子带来了口碑和人气，价值难以衡
量。”潘健介绍，如今的岩下潘村，77 户
常住人口，却有50多家民宿、农家乐，尽
管游客越来越多，但对老年游客优先优
质优惠的服务策略始终不变，“这是岩下
潘村旅游能走到现在的‘本’，绝不能
忘。”

不好高骛远，不因循守旧，适合自己
的路才是最好的路。从农家乐经济到景
区经济，再到文旅康养经济的“三级跳”，
20 年来，岩下潘村产业发展的每一步都
走得很稳，摸索出了一条特色制胜的乡
村旅游发展之路。

为打响农家乐品牌，2012年镇里计
划举办乡村旅游节，组织几个村子的干
部到外地调研，原本岩下潘只是备选村，
但当时的村干部考察回来后熬夜赶制，
第一个拿出了乡村旅游节的策划方案。
正是这份详实可行的方案赢得了认可，
岩下潘村于 2013 年 4 月 8 日成功举办
全县首个乡村旅游节。借此东风，岩下
潘村正式开启了旅游之路，“潘家小镇”
的名号，也随着当天到访的 1 万多名游
客名扬全县。

为增加村集体经济收入，2015 年，
村 里 引 进 一 家 旅 游 开 发 公 司 ，投 资
5000 万元打造古建筑小吃文化一条
街 ——水坊街，村集体以土地入股占
20%股份。水坊街共有 150 余间商铺，

涵盖酒吧茶楼、传统手工坊、高端民宿等
不同业态，当年就带动游客量翻番，达到
30万人次。

山下有彩虹滑道、沙地摩托车，上
山有飞天魔毯、观光车，山上有长 419
米高 199 米的悬索玻璃天桥、新西兰滑
板车，下山有总长 520 米的国内首个双
人滑道⋯⋯

由两座陪伴了岩下潘村村民数百年
的平凡小山为主体构成的情人谷景区，
每年都有新的“网红”项目推出，可以说
是岩下潘村多年来匠心经营、不懈创新
乡村旅游的一个缩影。

“这是我第 3 次来岩下潘村。在如
诗如画的绿水青山之中，每次来都能感
受到不一样的惊喜与活力。”来自上海的
游客张光耀说。

“ 乡 村 旅 游 ，最 怕 的 就 是 特 色 不
足、项目单一、内容枯燥。这么多年
来，我们每一届村两委班子都保持着
强烈的危机感，努力确保‘一年一个小
项目，三年一个大项目’的迭代更新。”
对村子的未来规划与发展，村党支部
书记潘礼毅胸有成竹。在“游”和“住”
的基础上，村里正在全方位发展“养、
医、护、康”的现代文旅康养经济，打造

“三野农夫”品牌。投资 1.5 亿元的情
人谷景区（二期）项目正在加快开发
中，占地 36 亩的小镇广场也在规划设
计中。相信过不了多久，“潘家小镇”
将迎来又一次蝶变。

三问：怎样凝聚共富新合力？
启示：唤回归乡人、唤醒原乡
人、唤来新乡人，幸福家园就
应美美与共

夜幕初垂，岩下潘村呈现出另一番
热闹景象。

走进“潘家小镇”32 号民宿，老板娘
祈惠巧正迎来一批客人。“就馋你家红烧

肉和小海鲜，这不，我们一下班就组团开
车来了！”十几位来自台州椒江的游客，
跟祈惠巧打了声招呼，眼见客厅已满座，
就熟练地穿过后厨，径直走向隔壁一家
民宿的大圆桌边落座。

“一旦客人多了，邻居之间就互相帮
忙，吃我家的菜、住他家的房，不分彼此，
都很好说话！”摆好饭菜，祈惠巧一边跟
我们拉家常，一边用手机拍视频、发抖
音，与网友互动，“我们村最不怕客人多，
到谁家都一样宾至如归。”

“乡村振兴，改变了村貌，也改变了
村风。”潘礼毅在 2021 年担任村党支部
书记兼村委会主任之前，就一直担任村
两委职务，18 年里几乎把所有岗位都干
了个遍，亲眼见证着村子从“一盘散沙”
到“同心协力”的巨大转变，“现在我们每
个人都为自己是岩下潘人而自豪，众人
事、众人议、众人办。”

乡村振兴，最缺是人才。如何把凋
敝冷清的村落，变得有人气有活力，让
人回得来、留得下、干得成？岩下潘村
把目光瞄在归乡、原乡和新乡“三乡
人”上。

多 年 在 外 打 拼 且 事 业 有 成 的 村
民，是镇村全力召唤的“归乡人”。岩
下 潘 村 的 前 三 任 村 党 支 部 书 记 潘 礼
太、潘健、潘礼伟，都是在外闯荡一二
十年的创业能手。与拥有浓浓家乡情
结的归乡人对话，他们有着太多的共
同语言。

“村干部的诚意、村民的盼望，使我
深深觉得为了家乡发展，自己责无旁
贷。”一举出资 500 余万元，打造漂流和
水上乐园项目的潘贤选，就是这样被召
唤回来的第一个“归乡人”。

困境一打破，归乡潮和致富潮就如
约而至：

在银川经商 20 多年的潘礼辉回来
承包起停车场，半年收入十来万元；在宁
波经商的罗明芳，回村开起“秋山居”饭

店，生意做得红红火火⋯⋯这些年，先后
有 5000 多万元乡贤资金投入了村里
项目。

山沟沟里有了烟火气，留守在村的
或外出务工的村民，都看到了甜头，激起
了干劲。原来在宁波打工的陕西媳妇鲁
小丽，回村办起农家乐，一年能赚四五十
万元。“坐在家门口数钞票，一个月赚过
去一年的钱。”鲁小丽直言，现在哪都不
想去了。如今，岩下潘村在外务工的村
民所剩无几。

更为人们所津津乐道的是，从外地
到这个小山村创业就业的“新乡人”络绎
不绝，至今已逾百人。

85 后河南籍青年工程师宋阳阳，不
到 30 岁就来到岩下潘村负责景区规划
设计，后来干脆“技术入股”留在了村子
里，“岩下潘村使我看到了农村未来发展
的无限可能。”

90 后四川籍小伙子刘太平，是策划
各种节庆活动的能手，原本在全国各地
到处跑，如今却成了村里的运营总监，

“农民的勤劳与智慧，让我受益良多。”
如今的岩下潘村这个“大家庭”，不

但变得越来越年轻，而且变得越来越
庞大。

依托“潘家小镇”资源，实现优势互
补、联动发展，是邻近8个村的愿望。为
此，2022 年 4 月，岩下潘村党支部提出

“跳出潘家、发展小镇”的新理念，开展
“依山栖”党建联建，将 9 个村串联成一
个发展集群。

每月一次的共富例会，使各村渐渐
明晰了发展定位与特色——

善见村依托山清水秀的双尖山，主
打青年旅游网红地；东屏村凭借丰富的
古村落资源，做精做优民俗文化产业；岩
下村利用海洋生物馆，打造“行走的课
堂”⋯⋯

“‘千万工程’，最终是为了‘全域共
富’。”横渡镇党委书记郭华申说，这些村
错位布局，已初步形成各美其美、美美与
共的发展格局，“我们希望能够借此打造
出更多像岩下潘村一样的特色村落。”

三问岩下潘村：奇迹是怎样创造的三问岩下潘村：奇迹是怎样创造的

一天之内，横跨两省市，七处考察
点。

冒着严寒，早出晚归，马不停蹄。
从农村、社区，到校园、商铺，从田间

地头，到河坝大堤，中午就在车上短暂休
息⋯⋯为了更多地了解灾后恢复重建情
况，为了更多地同受灾群众面对面交流。

“那段时间，我每天都关注着灾情，
指导着救灾工作，心里一直惦念着受灾
地区和受灾群众。我当时就说，灾后恢
复重建到一定阶段的时候，一定要再来
看看。”

“特别是到了冬天，老百姓能不能安
全温暖过冬？还有什么生活困难？”

11月10日，立冬后第二天。习近平
总书记来到北京、河北受灾较重的门头
沟区、保定涿州市，看望慰问受灾群众，
检查指导灾后恢复重建工作。

“如约”而至，正因“时时放心不下”。

依然记得，2014 年云南鲁甸地震。
5 个月后，大寒节气前一天，总书记一路
颠簸来到震中峡谷。

依然记得，2020 年安徽汛情严重。
1 个月后，顶着似火骄阳，亲临八百里巢
湖大堤。

依然记得，2021 年山西罕见暴雨。
3 个月后，农历小年刚过，沿着蜿蜒山
路，冒雪来到汾河两岸。

风雨袭来，谁是最可靠的主心骨？
谁是真的英雄？

此次考察期间，在妙峰山民族学校，
习近平总书记参加了一堂孩子们的主题
班会。孩子们用黏土捏出自己心中“最
可爱的人”：满身泥水的解放军叔叔，早
出晚归的救援叔叔，忙得脚不沾地的村
干部，穿着白大褂的医护人员⋯⋯

烈火见真金，患难见真情。抗洪救灾
的现实，就是最有感染力的“大思政课”。

“中国共产党始终是人民的党。危
难之际，我们党的各级组织和党员干部，
都会为人民冲在第一线。”

“特别是一旦有灾情，有两个最突
出：一个是我们的人民子弟兵，一个就是
红旗下我们的各级党组织和广大党员干
部。”

一字一句，掷地有声；一举一动，践
行承诺。

这是老百姓发自肺腑的话——
水峪嘴村村民李盟的家，重新装修

了，收拾一新，她对总书记说：“家里老人
说，要是早年间遭了这样的灾，就得去逃
荒了。感谢党和政府！”

在永济秀园小区居民董彩英家，屋
里温度稳稳达标了，她告诉总书记：“总
而言之一句话，还是党好！”

万全庄村村民付俊正在重盖房屋，
见到总书记，他露出了笑容：“党的政策

好，赶上这个好时代了，要不然就盖不起
来了。”

总书记心中，人民才是真正的英雄。
到唐山，称赞“英雄的城市”“英雄的

人民”；到武汉，深情地说“武汉必将再一
次被载入英雄史册”。对人民，总书记一
直由衷赞美。

二〇二三年新年贺词中，总书记十分
感慨：“每当辞旧迎新，总会念及中华民族
千年传承的浩然之气，倍增前行信心。”

地震、洪水、干旱⋯⋯中华民族与自
然灾害斗争了几千年，饱经忧患、备尝艰
辛，不仅从来没有被压垮，而是在灾难中
挺起不屈的脊梁，铸就我们这个民族坚
韧不拔的精神。

董彩英告诉总书记，当时房子进水，
一个人在家里也挺害怕的。楼上邻居一
次次敲门问平安，忙前忙后帮着搬东西，
并让她住在他们家里。

习近平总书记深有感触：“在灾害面前，
我们的人民群众，无比坚强。而且在抗灾救
灾的过程中，大家同舟共济、相互帮助。”

在妙峰山民族学校，在白沟河畔的
大堤上，习近平总书记亲切看望慰问了
参与防汛抗洪救灾的各方面代表。

“迷彩绿”“火焰蓝”“救援红”⋯⋯哪
里有需要就驰援哪里，哪里最危急就战
斗在哪里。

“沧海横流，方显英雄本色啊。一方
有难，八方支援。支援的队伍数不胜数
了，已经分不清是哪个组织的，哪个方面
的，哪里来的。”总书记说。

“困难不足畏，决心比铁坚。”这是在
门头沟采访期间，干部群众说的一句话。

“我是燕赵儿女，要为河北争气。”这
是涿州城区街道上醒目的标语。

房屋进水了，重新装修；倒塌了，原
地重建；店铺被淹了，迅速恢复营业；农

作物淹了，抢抓农时补种⋯⋯
在永济秀园小区门口的药店、超市

里，当总书记问店主“还有什么困难”，得
到的回答却是“我们有信心，未来肯定会
越来越好”。

离开万全庄村时，热情的乡亲们簇
拥到道路两旁，围拢在总书记身边，高声
向总书记问好。人群中，有白发苍苍的
老人，有稚气未脱的少年，还有仍在怀中
的幼儿。

面对乡亲们，总书记这样形容自己
这一天下来的感受：

“我从大家的表情看到了希望。我
们灾后的生活比以前还会更好。希望乡
亲们自力更生、艰苦奋斗，用自己的勤劳
双手，加快恢复重建、推进乡村振兴。”

洪水已经退去，英雄之气在这片土
地上激荡升腾。

（新华社北京11月12日电）

新华社记者手记：

最可靠的主心骨，最可爱的人民
新华社记者 朱基钗 黄 玥


